Discours de Jean-Claude Palmade pour la conférence de la politique de la ville 3 mai 2016

Madame la Préfète Mesdames et messieurs les élus Monsieur le Directeur de l'IUT Mesdames et messieurs les conseillers citoyens Mesdames et messieurs Remercier l'IUT de son accueil

1. Bienvenue à la deuxième conférence de la politique de la ville

* <u>1^{ère} conférence l'année dernière à Séméac</u>: avait été l'occasion d'une présentation générale des contrats de ville et de la réforme de la politique de la ville. Avait été appréciée de tous.

Depuis, les contrats de ville 2015 / 2020 ont été signés. Depuis les conseils citoyens ont été installés. Souhait de poursuivre cette dynamique dans le temps.

*Cette seconde conférence s'inscrit donc dans ce prolongement. Elle est dans l'esprit du contrat de ville, c'est-à-dire :

- Construite dans un esprit participatif et de concertation.

Techniciens des différentes institutions (Etat, CAF, Département, Grand Tarbes, Villes de Lourdes et de Tarbes, Pôle Emploi, Mission Locale), et des associations qui ont épaulé le GIP pour l'organisation de la conférence et des ateliers.

- Fédératrice et rassemblant des participants très divers. C'est le reflet de la richesse des acteurs de la politique de la ville : outre les techniciens déjà cités, élus, bénévoles, conseillers citoyens, jeunes en service civique, acteurs du champ de l'emploi et du développement économique et bien sûr les associations pivots essentiels.

2. Un thème : jeunes, insertion et emploi

*Le contexte:

Génération des 15 / 30 ans est face à des changements majeurs, d'ailleurs à ce titre on la qualifie :

- De génération Y, génération 2.0 car née avec les technologies de l'information et de la communication : cela a des impacts considérables dans leur rapport au monde, à la société.
- Mais aussi génération précaire car le champ de l'emploi s'est profondément transformé, est plus compliqué d'accès.

3. Deux parties à la conférence :

- -Une partie échanges avec 4 ateliers basés sur nos expériences locales et notre situation à Tarbes et à Lourdes
- -Une deuxième partie conférence qui nous permettra d'élargir notre perception de la situation avec l'éclairage que nous apportera Jean BOURRIEAU, que je remercie de sa présence.

4. Quels leviers de la politique de la ville pour favoriser l'emploi et l'insertion des jeunes ?

Important de rappeler à ce stade le principe de la politique de la ville : vient dans les interstices pour compléter l'offre existante, mieux l'adapter aux besoins des habitants des quartiers, la faire connaître.

Pour illustrer le propos, 2 actions réalisées dans le champ de l'emploi, construits ensemble en 2015 et concrétisés en 2016 dans le cadre des contrats de ville :

- Un exemple sur Lourdes : un chantier d'insertion va démarrer en mai sur l'Ophite pour transformer un pied de tour en Maison du projet. Chantier piloté par la ville de Lourdes, en partenariat avec le GIP, dont la réalisation est confiée à Villages accueillants. Est un support d'insertion pour 8 personnes, dont la moitié des jeunes de l'Ophite. Constitue une dynamique de création d'emploi sur le quartier.
- Un exemple sur Tarbes : le poste d'éducatrice de rue sur Laubadère. Sa mission : aller vers les jeunes adultes qui sont sur les espaces publics, établir un lien de confiance et les accompagner dans un parcours d'insertion socio-professionnelle. Travail qui s'appuie sur la confiance et le partenariat avec les acteurs de terrain. Fait le relais vers la Mission Locale, Pôle Emploi, les chambres consulaires,...... Quinzaine de jeunes accompagnés avec des premiers résultats en termes d'emploi, de formation.

A travers ces deux exemples, on voit bien ce que peut être le rôle concret de la politique de la ville en matière d'emploi et d'insertion des jeunes. D'autres leviers existent, à nous de les trouver.

Dans nos quartiers de la politique de la ville, les acteurs que j'ai cités plus haut travaillent beaucoup. Mais il nous faut encore accélérer eu égard à l'importance des besoins.

Je vous invite donc sur les 4 ateliers retenus à faire preuve d'écoute mutuelle, d'inventivité, de créativité. Fixons nous comme objectif de produire concrètement quelques propositions sur nos quartiers de la politique de la ville.